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“碳管家”让垃圾分类管理精准透明“数智化”令低碳理念深入余杭百丈乡村“碳管家”让垃圾分类管理精准透明“数智化”令低碳理念深入余杭百丈乡村
“您这一桶易腐垃圾总重是 3 斤，里面没有掺入

其他垃圾，我在‘碳管家’平台上面给您评为‘好’！”

在余杭区百丈镇半山村，每天清晨村民都自发地在

保洁员上门收取垃圾时，让其对自己家已分类好的

垃圾称重，并在“碳管家”平台上进行评价。这个评

价不仅是村民自家低碳积分的动态表，也是百丈镇

严把垃圾分类源头关所采取的一项举措。

在百丈镇，参与垃圾分类的村民都会领到一个

带二维码芯片的垃圾桶，在交由保洁员称重时，智能

设备会通过二维码识别用户，并记录垃圾的重量和

分类情况，随后由保洁员根据分类情况进行“好、中、

差、空桶”的评价。在“碳管家”平台上，各村社、村民

不仅能看到垃圾分类结果统计，还能看到年度分类

正确率等信息。

通过大数据赋能，“碳管家”将垃圾分类智能化、

透明化，能让村镇实时了解到当前垃圾分类工作情

况，进行查缺补漏。在此基础上，“碳管家”还能将村

民垃圾分类质量转化为家庭碳积分用于兑换生活用

品，可以有效提升群众垃圾分类的积极性和精准化，

从而更好地树立低碳生活理念。

“垃圾分类是健康环境建设的重要组成部分，我

们在进行垃圾分类的同时也在全力促进生活垃圾控

量减量，成功实现 2022 年全镇 6 村均创建为省级健

康村。”百丈镇相关负责人表示。

近年来，百丈镇多措并举，有效推动实现生活垃

圾“减量化、资源化、无害化”目标。据了解，百丈垃

圾分类的宣传标识已实现镇村全覆盖，同时还将垃

圾分类融入文体、节庆活动，并不定期举行宣传讲

座，让垃圾分类深入人心。

下一步，百丈将运用好“碳管家”垃圾分类数字

化平台，扩大家庭碳积分覆盖和奖励的范围和内容，

进一步激发村民做好垃圾分类的积极性。

赵紫皙

本报讯 近日，不少上班族和住在附近

的居民向本报“记者帮”反映：

龙湖杭州西溪天街（以下简称西溪天街）

B1 楼有肯德基、7-11 便利店，还有瑞幸咖

啡，之前每天早上即便商场还没开门营业，也

能去买个早点，通过中庭穿行到地铁，元气满

满去上班，但最近，在没有提前公告也没有告

示的情况下，商场突然就把B1楼的中庭区域

给拦起来了。

这让早高峰掐着点上班的年轻人叫苦不

迭。

中庭突增围挡
咖啡店说损失挺大

7 月 25 日上午 8 点 58 分，记者到达龙湖

杭州西溪天街B1层，商场确实在地下中庭区

域设立了围挡，并竖了告示：进入商场，请出示

小天、钉钉、微信等工作证明，或其他工作证。

这也就意味着，不是工作人员，无法进入

中庭区域内的咖啡店购买咖啡。

不过，记者于 24 日调查此事后，该商场

也适当放宽措施，顾客可线上点餐，出示取餐

码后，保安会放行。

对于这些天突然增加的围挡，顾客措手

不及，商家也有苦说不出。

“我们的损失挺大的。”瑞幸咖啡龙湖西

溪天街店店员表示，前几天，有好些咖啡没人

来拿，到最后只能处理掉。还有些顾客一早

就下单了，差不多点单后一两个小时才来取

餐，有的甚至到中午才来，“早高峰时段，单子

比之前少几十单。”

绕路至少得多6分钟
还得熟悉道路

在现场，记者偶遇了一位每天都来买咖

啡的女士。

据她介绍，以前拿完咖啡，就能顺路左拐

去 5 号线蒋村地铁站，很方便，“上周五我被

拦住，因为上班快来不及了，就没能去拿。周

一为了能喝上咖啡，我早出门十分钟。”

在咖啡店右前方就有另一个通往地铁站

的口子。遗憾的是，此路不通，被铁栅围着。

“这个口子似乎一直封着。”一位在等咖啡的

女士说，地铁蒋村站附近有很多互联网公司，

早高峰时需要排长队。“本来我们从商场就能

直达地铁站，现在不让走就要绕很大一圈。”

那么，增加围挡后，市民通行时要多花多

少时间呢？沿着原有路线，进入中庭直走，取

完咖啡就能直接左转去地铁站，大约只要 5

分钟。调整后，顾客先要展示取餐码，经保安

同意后方可进入天街。取完咖啡后，最近的

门不开，只能返回中庭，再左转重新换路，一

回一去，要多花至少 6 分钟。如果对商场不

熟悉，费时更久。

闲杂人等影响秩序
控场管理有所调整

为什么商场会调整开业前的通道管理？

记者找到负责龙湖杭州西溪天街的运营

方。物业部负责人李经理在了解了事情原委

后，给了如下回复——

“商场未开门期间，B1楼闲逛人员较多，

影响商场正常管理以及开店前准备工作，同

时存在不安全因素，故商场调整B1楼早晨控

场管理，在非营业区域围合管理。”

此外，龙湖杭州西溪天街也表示，当前增

设的围挡，对于市民穿越中庭乘坐地铁、前往

肯德基、前往盒马超市的影响不大，“瑞幸咖

啡由于地理位置原因，只需要凭取餐码即可

进出。”

当天，龙湖杭州西溪天街在接到“记者

帮”反馈后迅即做出了调整和应对，对瑞幸咖

啡的顾客特殊情况特殊处理。

天街方面还发来了回复：“考虑到兼顾公

众和管理需求，出具商户工作人员工作证或

相关凭证会放行。”

此外，天街瑞幸旁边通往地铁的口子，开

放时间和商场营业时间（10：00~22：00）同

步。 本报记者 章卉 盛锐 实习生 周榆钧

捧杯咖啡掐点上班
赶地铁得绕路
龙湖杭州西溪天街
你知不知道年轻人不容易呐

本报记者 章然

实习生 冯前

林栩如 文/摄

记者来到青枫墅园小区。这个小区一共有三期住房，

其中三期外立面脱落最为严重。三期一共有 7 栋楼房，大

部分楼房楼栋外立面破损严重，能明显观察到内部灰色水

泥。外立面有被修补过的痕迹，但显然无济于事，脱落现象

依旧频发。

“外立面脱落情况已出现两三年了，家里也出现了漏水

的现象，物业来修过一次，但是没过多久就又漏水了，我们

一直在跟物业反映，但是到现在都还没有进展。”青枫墅园

一名住户告诉记者，近一年，外立面掉落情况尤为频繁，住

户房屋内部也存在问题。

业主曾向物业反映过，但物业在进行小范围修缮后就

没了下文，至今也没有给出明确解决方案。

“外立面掉落情况已经持续很长一段时间，但一直没

得到解决。我们平时走在小区里，都要时不时抬头看看，

生怕有东西掉下来。”负责小区清扫工作的清洁工说。

青枫墅园小区物业负责人表示，外立面掉落的情况确

实存在，且已经持续了很长时间。“有收到居民反映，但出于

种种原因未能立刻妥善解决。外立面掉落问题，物业只负

责沟通与协调工作，并不直接负责。房屋外立面的修缮责

任与费用均由开发商承担。”

物业曾多次就居民需求向开发商反映情况，但一直就

维修费用问题迟迟未谈妥，导致这一问题迟迟未能解决。

“目前，通过多次协商，开发商已同意全部铲除并重新

粉刷、维修外立面，由街道负责开展工作，重建工程预计将

于 8 月后动工。届时，将妥善解决楼栋外立面脱落问题。”

物业负责人表示。

外立面大面积脱落外立面大面积脱落

“头顶上的

痛”层出不穷，继

滨江区江南国美

家园小区外立面

频 繁 掉 落 之 后

（7 月 26 日 4 版

《外立面不时掉

落，这个难题怎

么破》），本报“记

者帮”又接到报

料：杭州余杭青

枫墅园也发生楼

栋外立面脱落的

问题，小区外立

面变成斑驳不堪

的“补丁墙”。

外立面脱落，不少楼盘发生过

这个小区8月后整治“头顶上的痛”
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